
台灣能為⼤大陸的垃圾分類政策提供什什麼經驗？ 
⽂文/周祝瑛( 政⼤大教育系教授 ) 

      今年年中⼤大陸住房和城鄉建設部宣布，將從北京、天津、上海海、重慶、
廣州、深圳等46個重點城市，由點到⾯面逐步推動垃圾分類試辦⼯工作，預計
2020年年底要在上述城市建立垃圾分類處理理系統，包括在上述城市成立⽣生活
垃圾分類⽰示範區，提供近5000輛廚餘垃圾分類運輸⾞車車、近1000輛有害垃圾
分類運輸⾞車車等。這項舉措儘管遭到不少⼤大陸各界的質疑與反對聲浪，但在
⼤大陸經濟發展逐漸遇到環境保護的瓶頸與全球暖化等挑戰之際，這項垃圾
分類的推動，是繼亞洲的⽇日本、台灣、香港與新加坡之後對於環境保護的
⼀一⼤大推進與努⼒力力，值得予以肯定。 
      這也讓我們想起⼆二⼗十多年年前的台灣，尤其是台北市，當年年為了了垃圾問
題所引發的垃圾⼤大戰。⼀一九九零年年代初期，只要從松⼭山機場⼀一下⾶飛機，舉
⽬目所⾒見見就可以看到⼀一堆⼀一堆的垃圾⼭山，成為台北街頭的特殊｢景象與氣
味｣，讓⼈人退步三舍不敢靠近。然⽽而曾幾何時，經過近四分之⼀一個世紀的努
⼒力力，從幼兒園與中⼩小學各級學校垃圾分類做起， 
      透過可燃物、不可燃物與廚餘等分類，⼀一點⼀一滴的教導學童如何做垃
圾分類，回到家中跟⽗父⺟母宣導垃圾分類的做法。再加上後來來的垃圾不落落
地，垃圾專⽤用袋與少女祈禱垃圾⾞車車分收不同種類家庭廢物及廚餘等政策，
以及社會上各種慈善團體與社會組織社團的宣導與配合，終於讓台灣的垃
圾分類與垃圾減量量成為亞洲地區的少數成功典範。 
記得多年年前筆者曾接待來來台參參訪的香港中學校長們訪問，晚飯後在街頭欣
賞夜景時，順道帶著他們追逐台北垃圾⾞車車的情景，觀摩當時的家家⼾戶⼾戶如
何井然有序的提著垃圾專⽤用袋，在特定收集地點等候垃圾⾞車車的到來來，甚⾄至
成為都市中鄰居相互寒暄問候的難得景象。沒想到當時香港校長們⼀一致的
評語竟然是：台灣的垃圾⾞車車怎麼不像香港的垃圾⾞車車那麼臭？你們為何連廚
餘都可以回收，你們是如何做到的？筆者還記得當時是何等驕傲的為這群
外賓介紹台灣垃圾分類的故事！ 
      ⼆二⼗十多年年後，⼤大陸終於也要推動垃圾分類了了。根據2018年年的調查，上
述北上廣等46個重點城市中，已經有超過三分之⼀一以上的家庭進⾏行行⽣生活垃
圾分類，也有些私立中⼩小學校開始在推動這項政策，但不少⼤大學內仍然未
⾒見見執⾏行行，除了了對於⼤大陸特別發達的網購外賣紙盒包裝，進⾏行行紙類回收外，
其餘的垃圾與資源回收等⼯工作，似乎還未⾒見見動靜，相關的宣導及具體落落實
⾏行行動，也有待進⼀一步觀察。 
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      對於⼤大陸實施垃圾分類所⾯面臨臨的問題，⼤大陸官⽅方也坦承，⽬目前⼤大眾對
垃圾分類⼯工作的認識不多，也不了了解其中的重要性；垃圾分類⼯工作在⼤大陸
推展的範圍⼗十分有限，⽽而且當前試辦的46個城市只占⼤大陸全國城市數量量的
7%左右。⽬目前推動的重點是如何讓回收垃圾可再被利利⽤用，尤其像玻璃瓶等
的收集、運輸與再利利⽤用成本較⾼高，需要政府更更⾼高的補貼才能推動。⾄至於其
他可回收垃圾的再利利⽤用，往往也會因為缺乏⾜足夠的經費補助，⽽而無法達到
回收再利利⽤用的⽬目的。由此可⾒見見⼤大陸推動垃圾分類政策，還有很長的⼀一段路路
要走，從⼈人類永續發展的⾓角度來來看，台灣能否為⼤大陸提供垃圾分類的經驗
參參考？值得國⼈人思考。 

原⽂文網址:	https://forum.ettoday.net/news/1498233
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